

Zeitschrift:	Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat
Herausgeber:	Société de communication de l'habitat social
Band:	95 (2023)
Heft:	4
Rubrik:	Témoignages 5

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SI VOUS AVIEZ UN CONSEIL À DONNER AUX JEUNES FEMMES ASPIRANT À JOUER UN RÔLE DANS UNE COOPÉRATIVE D'HABITATION, QUEL SERAIT-IL?

Deborah Sohlbank: Si elles s'engagent dans un tel projet en couple, il est important de s'assurer que les deux personnes soient motivées et prêtes à s'investir de la même manière pour éviter que l'une porte plus que l'autre.

Nathalie Ljuslin: En effet, le risque peut être que certaines femmes ont tendance à porter plus, donc il faut aussi apprendre à ne pas culpabiliser, à nous mettre des limites pour ne pas s'épuiser.

Sandrine Vuitel: Il faut être persévérente, rester ferme avec les décisions, et ne pas avoir peur des discussions qui peuvent déboucher sur des compromis: tout un art. On peut très bien réussir dans un monde d'hommes et on va apporter une certaine finesse.

Patricia Vieira: Les mêmes que je donnerais à un jeune homme, indépendamment du secteur d'activité! A savoir, constamment développer ses compétences professionnelles tout en perfectionnant ses qualités humaines.

Mathilde Freymond: Trouvez LE compagnon ou LA compagne complémentaire et ALLEZ-Y! C'est un milieu ouvert et idéal pour trouver des ressources et de nouveaux codes à mettre dans ses bagages pour la suite de son chemin.

Solvej Dufour Andersen et Laurence Perrenoud: En ce qui concerne notre coopérative, l'envie de s'engager et de s'impliquer dans la vie et la gestion de la coopérative fait partie de nos critères lorsque nous cherchons de nouvelles coopératrices ou de nouveaux coopérateurs lors de l'attribution d'un logement peu importe le genre.

Annick Hmidan-Kocherhans: De ne pas hésiter à faire sa place et à s'imposer. Cela vaut pour tous les domaines.

Réponse collective Coopérative B612: On leur dirait de ne pas avoir peur de s'engager dans un domaine qu'elle ne connaît pas, qu'un des grands intérêts d'une coopérative est l'expérience nouvelle qu'elle permet. Que ses compétences soient indéniables et que sa jeunesse, son regard neuf, par exemple, amènera forcément un élément positif au sein d'une coopérative. Que c'est un élément valorisant et à valoriser sur un C.V., aussi!

Andrea Faucherre: Oser et foncer! Le logement est une question centrale touchant tout le monde et celles et ceux qui s'en occupent devraient être représentatifs de notre société afin que celui-ci devienne l'affaire de toutes et tous!

Sandra Grandjean: Lancez-vous dans la coopérative qui vous convient, ou mettez sur pied celle que vous souhaitez! Vos compétences, votre expérience et surtout votre énergie sont de précieux atouts pour les coopératives d'habitation et leurs habitants. Et construisez différemment que les grands modèles existants. Il y a beaucoup à faire: n'attendez pas sur les autres et créer votre lieu de vie.

Céline Vittoz: Etant active dans plusieurs milieux associatifs, il me semble que la capacité des personnes à trouver leur place dans un groupe dépend davantage de leur personnalité et de la reconnaissance que le reste du groupe leur accorde que le genre. Les personnes extraverties (caractéristique souvent attribuée au genre masculin) sont généralement mises en avant, tandis que les personnes introverties (caractéristique globalement attribuée au genre féminin) ont tendance à effectuer le «travail en coulisses». Je leur conseillerai donc de se rappeler que sans techniciennes ou maquilleuses, les artistes ne pourraient pas monter sur scène pour se produire en spectacle et qu'elles doivent assumer leur rôle de l'ombre et de revendiquer la valeur de celui-ci.

Lara Arietano: Osez prendre votre place! Votre avis est légitime et bienvenu, et la mixité est une richesse. Nous avons des parcours de vie différents, que nous soyons des hommes ou des femmes, et la société reste trop enfermée dans les stéréotypes. C'est important de mettre en avant des modèles, de montrer que c'est possible.

Catherine Mathez: Je n'en ai pas particulièrement parce que, dans la coopérative et dans la vie en général, je me positionne comme individu plus que comme femme. Dans une coopérative, on doit apprendre à se comporter au sein d'un collectif, dans le respect des autres. Quand on signe un droit de superficie qui dure 90 ans, c'est plus grand que notre propre vie. Donc les questions d'ego ou de sexe à mon sens deviennent secondaires.

Claire Richard: D'oser s'impliquer! C'est le problème des femmes partout, elles se disent «je ne connais pas, je ne vais pas être capable». Les coopératives, c'est un domaine qui n'est pas forcément celui de tout le monde, mais qui est très diversifié. De plus, la problématique du logement est vraiment centrale dans notre pays et les coopératives sont un moyen de lutter contre la cherté des loyers.

Céline Elsig: Il faut y croire et y aller à fond. Il faut avoir confiance en ses propres appréciations et valeurs. Et il faut croire en ses compétences. Les femmes ont tout à fait leur place au sein des conseils d'administration de coopératives et les mentalités changent aussi à ce sujet.

Eliane Collaud: Exprimez-vous et participez activement, n'ayez pas peur de faire entendre votre voix et de vous impliquer. Assitez aux réunions, participez aux discussions et proposez des idées. Votre contribution est précieuse.

Alexandra Tiedemann Crespillo: Que chaque personne a quelque chose à apporter à un conseil. On n'a pas besoin de compétence particulière. On a besoin d'une diversité, de femmes et d'hommes, de jeunes et de plus âgés. Se lancer dans ce genre d'aventure c'est formateur, ça ouvre son regard civique et citoyen.

Fifi Malambu: S'engager au sein d'une coopérative d'habitation permet d'avoir une influence positive dans la prise de décision. Nous avons tous et toutes notre mot à dire dans les décisions. Il est donc essentiel que des jeunes femmes s'engagent pleinement dans ce processus et fassent entendre leur voix. ■

Propos recueillis par Charlotte Schusselé,
Anne DuPasquier, Salomé Houllier Binder, Joëlle Loretan et
Jean-Louis Emmenegger